geschnitztem Gestühl vom Anfang des XVI. Jahrhunderts. Über Szökefalva mit außegezeichnetem Weißwein und Musterweingärten führt dann der Weg nach dem Hauptort des Comitats zurück, von wo man noch südlich einen Ausflug nach Borzás und seinen jodhaltigen Salzquellen machen kann.

In fühmeftlicher Richtung von Dicsö-Szent-Marton führt unfer Weg ber Rufullößög-Sóvárader Eisenbahn entlang weiter. Rechts bleiben die Dörfer Dombó und Rirályfalva mit ihren wohlgepflegten Beingarten liegen, beren Bein einen guten Ruf hat. Dann folgen an der Comitatsftrage Abamos und Sovenhfalva, in beren einem nach siebenbürgischer Überlieferung der alte berühmte Rechtsgelehrte Stephan Verböczh geboren sein soll, was aber historisch nicht nachweisbar ist. Südlich von Sövennfalva liegt Rokelburg (Rufullovar), wo ber Weg fich gabelt. Ginerfeits ichlängelt er fich im Rlein-Rokelthal weiter bis in die sudweftliche Ede des Comitats, anderseits zieht er in füdöftlicher Richtung über Bunnersborf und Baffen (Alfo und Felfo Bajom) gegen Mediasch. Der Bergangenheit Kokelburgs und seiner alten Burg wurde schon gedacht. Das jegige Schloß ift 1769 durch ben siebenbürgischen Kanzler Gabriel Bethlen erbaut. Es gehört ben Grafen Haller. Das maffive Biereck, zwei Stockwerke hoch und an ben Eden mit vier runden Baftionen bewehrt, steht malerisch wirksam auf einer Unhöhe des Rotelufers. Ringsum grünt ein großer Part, der einft zu den schönsten in Siebenbürgen gehörte. Gin bemerkenswerthes Gebäude ift auch die gothische Kirche der Reformirten, aus bem XV. Jahrhundert, mit einem Reliefgrabmal ber Sophie Patocip vom Ende bes XVI. Jahrhunderts. In der Gruft der Kirche murben fürzlich hochintereffante Schmuckgegenftände und Rleider aus dem XVI. Jahrhundert gefunden, die im Siebenburgischen Museum aufbewahrt sind. Zum Gottesdienfte wird jett blos das Mittelschiff der Kirche benütt, das übrige dient als Kornspeicher. Südwestlich von Kokelburg, am rechten Ufer bes Rleinen Rotelfluffes, find Rlogborf (Bethlen-Szent-Miflos) und Benden (Magyar-Benge) hervorzuheben. Klogborf gehörte ursprünglich den Grafen Bethlen von Bethlen; Gregor Bethlen hatte es von König Sigismund erhalten. Der Kanzler Nikolaus Bethlen erzählt in seinen Denkwürdigkeiten, wie sein alterer Bruder Bolfgang an der Stelle bes jegigen Schloffes ein wohlbefestigtes Caftell erbaute, beffen breite Graben mit dem Wasser des Rokelfluffes gefüllt werden konnten. Er aber beschloß, sobald er das Gut übernommen hatte, an Stelle bes alten Caftells ein Schloß im frangösischen Geschmack bauen zu lassen. Dies geschah auch, und zwar wurden dazu die Steine der sublich vom Orte bei Glogovicza beftandenen Burgruine, aus unbestimmter Zeit, verwendet. Das Schloß war schön und die Sale ließ ber Erbauer mit allegorischen Malereien schmuden, welche die Tage ber Woche barftellten; in dem damaligen Siebenbürgen ein mahres Curiosum. Das Schloß und ein Theil ber Herrschaft gingen burch Erbschaft an bie